



Muy señoras nuestras

## María Isabel Dema de Valdecantos: poeta en tiempos prosaicos

Licenciada en Geografía e Historia, madre de familia numerosa y joven abuela, María Isabel Dema Chicoy es mujer que admira, sorprende y cautiva a sus interlocutores. Tiene el don de la simpatía y la elegancia espiritual de la sencillez, cualidades a las que se unen su cultura, su facilidad para la integración y sentido del humor. Pudo ser profesora de música y se quedó en cuarto año de piano y es, sobre todo, poeta por vocación y sen-

sibilidad, por más que se empeñe en afirmar que no pasa de trovera. Título que con tanta justicia como acierto le otorgara la «Peña Hombre de Palo». En lo sentimental es la «gran mujer» que está detrás de «ese gran hombre» que se llama Pedro Valdecantos, andaluz injerto en toledanía, que llegó hace cuatro años a la Imperial Ciudad pidiendo un «huequecito» en nuestro afecto y hoy ocupa el corazón de los castellano-manchegos.

Luis RODRIGUEZ

Fotos: José Luis Pérez

María Isabel enciende un cigarrillo y cuando las volutas del humo sobrevuelan nuestras cabezas, inicia su recorrido mental por el pasado. Evoca los felices años de una infancia vivida entre personas mayores, las de su internado en un colegio para huérfanas de militares y su ingreso en el Instituto Beatriz Galindo. Tres etapas inolvidables de su vida que resume y sintetiza en tres anécdotas, narradas con ironía y gracia.

«Nací en Larache y me crié entre personas mayores, huérfana de padre y mimada por mi madre. Puedes imaginarte como sería. Hablaba por los codos y muy bien, hasta el extremo de que hacían corro para escucharme. En fin, la clásica niña repipi.»

«Nos vinimos a Madrid para que estudiase en un colegio de monjas. Recuerdo que la primera noche que cené en él, nos pusieron naranjas de postre, la pelé con cuchillo y tenedor y el hecho causó impacto entre mis compañeras. Debieron pensar que era una cursi. Capté guasa, en lo sucesivo hasta la mondana a mordiscos. Me adapté perfectamente a mi nueva situación vital y llegué a tener muy buenas amigas.»

Por último habla de su época de instituto.

«Estando en quinto año de ba-

chillerato, convencí a mi madre para que me sacara del colegio y me matriculé en el Instituto Beatriz Galindo, donde tuve excelentes profesores. Entre otros Gerardo Diego, del que tal vez me venga el gusto por la trova. Gracias a ellos no «pinché» ni en la reválida, ni en la Facultad.»

### Estudiar un privilegio para la mujer

Luego estudias Filosofía y Letras. ¿Un privilegio para la mujer de tu época?

«Ese privilegio, en mi caso concreto supuso el enorme sacrificio de mi madre viuda, que hizo lo posible y lo imposible para que tuviese una carrera. Así lo entendí y en este sentido, pienso que no la defraude. Estudié firme, sacando buenas notas para mantener la beca y, finalmente, conseguí licenciarme.»

¿Fuiste una de esas pioneras que clamaron por los derechos de la mujer?

«La política tardó en interesarme. De todas formas, estudiando Historia siempre te politizas. Aunque no quieras y por muy asépticos que sean los profesores al impartir sus clases, te inculcan ideas y sacas consecuencias sobre lo que es justo y lo que es injusto.»

-Naturalmente ¿visto con la óptica socialista?

«Bueno, no voy a negar que los licenciados en Historia tenemos un sentimiento más bien de izquierdas, pero es porque durante los últimos ciento cincuenta años, en que ha gobernado la derecha no funcionó el sistema. La derecha en España, teniendo todo el poder en sus manos, no ha hecho grandes cosas. No obstante la cuestión está en que si te politizas, no de forma activa sino relativa. Lo que siempre me ha sublevado es que se discute el derecho de la mujer a votar.»

¿Eres feminista?

«Digamos que sí, pero desde un punto de vista mental, ya que activamente no ejerzo, supongo que porque me ha cogido algo mayor, o por la educación que recibí e incluso porque los cromosomas heredados de mis bisabuelas y tatarabuelas no son feministas. De una forma inteligente y razonada, sí lo soy.»

Acabada la carrera ¿te pones a trabajar?

«No formalmente, di clases particulares, pero no trabajé. Ni siquiera me planteé el hacer oposiciones, pese a tener buen expediente académico. Tenía la mentalidad de la niña de mi época y lo que realmente quería, era casarme.»

¿A Pedro le conociste en la Facultad?

«Así es, me casé con Pedro y vinieron los hijos muy seguidos. Seis



María Isabel se confiesa feminista desde un punto de vista mental: «De una forma inteligente y razonada, sí lo soy»

en total, tres chicos y tres chicas. El mayor acaba de cumplir los veintiocho y el más pequeño tiene dieciocho. Pedro, María Isabel, Rodrigo, María Teresa, Estrella y Alejandro son sus nombres.»

Y ya eres abuela, joven pero abuela.

«Lo soy, lo soy. Tengo una nieta preciosa que acaba de cumplir los seis años. Lo que me tiene preocupada es que esté en primero de E.G.B. porque significa que la pobre acaba de empezar la «carrera de obstáculos» en la vida...»

### Trovera por la gracia

María Isabel cuantas personas conocemos tus poemas coincidimos en afirmar que eres poeta. Sin embargo, tú lo niegas y como único título aceptas el de trovera, que lo eres por la gracia de tu gracia.

«Efectivamente, me encanta que me considereis trovera. Poeta no, puesto que no lo soy. Ni lite-

rata tampoco, porque no tengo ni bellas imágenes, ni metáforas. Creo que manejo el lenguaje y escribo como hablo. Y si quieres, reconozco que es muy difícil que difículte, oscurezca o fuerce la sintaxis, pero de eso a ser poeta...»

«Exactamente y como miembro ¿Eres capaz de definir con palabras tu sentimiento hacia Toledo?»

«No. Resulta difícilísimo. Es como cuando tienes que dar el pésame por el fallecimiento de alguien muy querido para ti, y te das cuenta que el lenguaje no vale. Lo mismo ocurre si intentas definir a Toledo, no encuentras las palabras exactas.»

¿Por último, dime como ves a los toledanos?

«Creo que el paisaje influye sobre los habitantes de las ciudades y Toledo, que es recinto amurallado, hace que los toledanos tengan algo de muralla. Que sean introvertidos, pero eso sí, caballerosos y correctísimos como pocos. Y, es más, estoy segura que cuando te entregan su amistad, es sincera y para toda la vida.»

## ULTIMA HORA

Con un balance de un muerto y varios heridos

### Explosión en un taller pirotécnico de Valencia

Valencia. Un joven resultó muerto y otros dos con heridas muy graves en la explosión de una fábrica de pirotecnia en Olocau (Valencia), a 30 kilómetros de la capital, informaron fuentes de la guardia civil.

La explosión, cuyas causas no han sido esclarecidas, se produjo poco antes de las seis de la tarde, en la pirotecnia Caballer, en las afueras de Olocau.

La onda expansiva destruyó el edificio de la pirotecnia y alcanzó a tres trabajadores.

En la calle Hermosilla de Madrid

### Cuatro muertos en el incendio de un taller

Madrid. Cuatro personas han resultado muertas y una herida en el incendio declarado en la tarde de ayer en un taller de chapa y pintura de automóviles de la calle Hermosilla en Madrid, según fuentes policiales.

Los cuatro muertos, según las mismas fuentes, son tres empleados del taller y la esposa del encargado que se encontraba en el lugar en el momento de originarse el siniestro, cuyas causas se desconocen.

En Irún

### Un niño de cuatro días, abandonado en un portal

Irún. Un niño de entre cuatro y ocho días de edad apareció ayer abandonado en un portal de la Avenida de Guipúzcoa de Irún, informaron fuentes policiales.

La criatura, un varón, que se encontraba limpia y arropada dentro de un capazo, fue recogida por una vecina del inmueble, que lo comunicó a las autoridades.

El recién nacido fue trasladado al Hospital de la Cruz Roja de Irún, donde fue examinado por los médicos, que lo encontraron en perfecto estado de salud y bien alimentado.

Ha estado internado en un centro psiquiátrico

### Se desnuda ante el Congreso de los Diputados

Madrid. Un hombre, de 29 años, que se desnudó ayer ante la puerta del Congreso de los Diputados, protagonizó un pequeño escándalo ante un numeroso grupo de jubilados que esperaban turno para visitar el Palacio de la Carrera de San Jerónimo.

Según fuentes policiales, el individuo, que fue detenido poco después y conducido a la Comisaría de la calle Huertas, responde a las iniciales R.A.T., y ha estado internado en un centro psiquiátrico.

Tendrán que repetirse

### Fraude en las elecciones en Nigeria

Lagos. El gobierno nigeriano ha anunciado que las elecciones municipales que se celebraron el pasado fin de semana tendrán que repetirse en algunas provincias y en la capital, como consecuencia de los numerosos fraudes registrados.

Las autoridades han reconocido importantes irregularidades en el censo y una notable falta de organización que impidió la celebración de las elecciones en muchos colegios electorales.

En la capital y en otras ciudades, se produjeron escenas de violencia de parte de electores que no pudieron ejercer su derecho de voto.